

Le Cahier des Acteurs de la Société Civile Guadeloupéenne



PARIS2015
CONFÉRENCE DES NATIONS UNIES
SUR LES CHANGEMENTS CLIMATIQUES
COP21 • CMP11



SÉMINAIRE

« LES NOUVELLES FORMES D'ÉCONOMIE DANS LES TERRITOIRES INSULAIRES ET ENJEUX CLIMATIQUES »

Dans le cadre de la Semaine Européenne du Développement Durable, la DEAL Guadeloupe a organisé un séminaire sur les « Nouvelles formes d'économie dans les territoires insulaires et enjeux climatiques ». Cet éco-événement a permis de recenser des initiatives régionales et caribéennes qui s'inscrivent dans la COP21.

S'engager dans l'économie circulaire et sobre en carbone

Inspiré du fonctionnement des écosystèmes naturels, l'économie circulaire a pour objectif d'assurer la transition écologique vers une croissance verte. Ce modèle apparaît comme une alternative à notre consommation de masse, face aux défis environnementaux.



Sous l'égide du Préfet de Région, du Commissariat Général au Développement Durable et du Conseil Régional de Guadeloupe, la DEAL Guadeloupe a organisé un séminaire sur les nouvelles formes d'économie dans les territoires insulaires et enjeux climatiques. Cet éco-événement a eu pour objectif de lancer une large manifestation des acteurs du territoire, afin d'alimenter la COP21.



Objectif du séminaire:

- Valoriser la biodiversité terrestre (économie verte), l'énergie marine et l'halieutique (économie marine).
- Renforcer le lien social entre les hommes (économie sociale et solidaire).

Pari gagné pour la DEAL Guadeloupe qui a su mobiliser différents acteurs.

Soixante experts sont intervenus, tels que: laboratoire PHYTOBOKAZ, Commissariat Général au Développement Durable, Institut de l'Économie circulaire, OECS.

Les territoires insulaires entendent ainsi développer leur résilience économique face aux changements climatiques.

Développer la résilience économique des territoires insulaires

L'insularité et la position géographique de l'Archipel guadeloupéen l'exposent considérablement aux aléas naturels (cyclone, sécheresse, inondation...).

Son économie repose essentiellement sur le tourisme, l'agriculture et la pêche, tant de secteurs vulnérables face aux changements climatiques.

Afin de remédier à cette problématique, différents acteurs de la société civile (associations, institutions, particuliers) ont souhaité faire part de leurs initiatives.

Ils ont pour objectif de développer une économie insulaire plus résiliente et concurrentielle sur le marché mondial.



Assurer la résilience économique des territoires, tout en préservant l'environnement, c'est penser en termes de revalorisation des objets inutilisés. Tel est le leitmotiv de différentes associations guadeloupéennes à l'image de « GWADAPARTAGE ».

Cette association entend valoriser un mode de consommation responsable, basé sur la solidarité, le partage et le recyclage.

D'autres initiatives du même ordre sont à noter. Le « FABRICATION LABORATORY », connu sous le nom de « FABLAB » de Jarry, est un atelier « open source », le premier des Petites Antilles équipé d'un outillage numérique à la disposition du public. Cet atelier permet aux particuliers de laisser libre cours à leur imagination, afin de créer leurs propres objets, dans divers domaines (design, biologie, robotique, énergie libre...).



L'entreprise ARCHITUFF s'inscrit également dans cette thématique. Spécialisée dans le travail de la pierre restituée, elle a choisi l'éco-conception, et développe un concept de fabrication locale, dont la matière première est à 80 % issue de déchet industriel. Pour la fabrication de ses produits, l'entreprise utilise les eaux pluviales de récupération et l'énergie solaire.

EN ATTENDANT LA MONTEE DES EAUX



Artiviste

Artiste cinéaste

Penser en termes de résilience économique, c'est également prendre conscience de sa vulnérabilité. L'artiviste locale Guy GABON, a souhaité nous interpeller sur les conséquences du réchauffement climatique dans nos territoires insulaires. «L'inondation» est la thématique qu'elle a choisi de mettre en valeur dans son projet intitulé : « EN ATTENDANT LA MONTEE DES EAUX ».

Financé par l'ADEME et la DEAL Guadeloupe, ce projet participatif et collaboratif est empreint de créativité. Il est également labellisé COP21. Son objectif principal est le suivant: sensibiliser le public sur la fragilité de notre territoire. Ce projet débutera au lancement de la conférence mondiale sur le climat.



QUELQUES INITIATIVES DE LA CARAIBE

A l'issue du séminaire sur les nouvelles formes d'économie dans les territoires insulaires, la DEAL Guadeloupe a mis en ligne le recueil d'actes de cet éco-événement. Ce document synthétise quelques initiatives guadeloupéennes et caribéennes.

Confrontés aux mêmes problématiques économiques et climatiques, les territoires insulaires mettent en place des initiatives favorables au développement durable de leur économie.



GREEN BUSINESS BARBADOS

En
2010, la Bar-
bade a créé un fonds écono-
mique vert, le « GREEN BUSINESS
BARBADOS » afin d'accompagner et
récompenser les entreprises locales qui
s'inscrivent dans une stratégie de déve-
loppement durable.



De même, l'institut CANARI implanté à Trini-
dad-et-Tobago, contribue à l'implication des popula-
tions dans la préservation des ressources naturelles.
Elle est également à l'initiative de projets qui visent à
développer les petites et micro-entreprises rurales.

Agenda local pour la COP21

En amont du lancement de la COP21, différentes manifestations seront organisées en Guadeloupe.

Journées « REFAISONS LE CLIMAT »

Du 05 au 07 novembre 2015, l'Union Régionale des Associations du Patrimoine et de l'Environnement de la Guadeloupe (URAPEG), en partenariat avec France Nature Environnement (FNE), organise des visites de sites construits aux normes HQE (Haute Qualité Environnement), un séminaire et un village pour le climat.

Projet « Archipel Guadeloupe Terre de pollinisateurs » (2015-2017)

Lancement du projet pour la période 2015-2017

Ce projet est née d'une démarche multiacteurs: Conseil Départemental, INRA, AMG, LION'S CLUB...

Elaboration du PCAET de la collectivité régionale de Guadeloupe

La matinée du vendredi 13 novembre 2015 sera dédié à un échange sur la thématique de l'adaptation du territoire, face au changement climatique.

Projet « Luttons contre le réchauffement climatique »

Dimanche 15 novembre 2015, le carrefour des associations et des militants pour la protection de l'environnement en Guadeloupe organise un village sur l'environnement et le réchauffement climatique.

COP IN MY CITY porté par le Mouvement WARN

Le samedi 28 novembre 2015, les jeunes guadeloupéens participeront à une simul'action (jeu de négociation) sur le climat.

Marche pour le climat

Le dimanche 29 novembre, l'association Terra Festival organise une marche pour le climat, succédée par la projection de films.



Partenaires Institutions



Partenaires Entreprises



Associations

